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□本报记者 张炜华

有些人认为，肺结核离自己很遥远，只要身边没有肺
结 核 患 者 ， 就 不 需 要 预 防 了 。 这 种 观 点 正 确 吗 ？ 5 月 12
日，记者采访了许昌市结核病防治所副所长田生盛。

“身边没有肺结核患者，也有可能传染上肺结核。”田
生盛说，肺结核的传染分为直接传染与间接传染。

直接传染主要是飞沫传染。肺结核是一种呼吸道传染
性疾病，当排菌期的肺结核患者咳嗽、大声说话、打喷
嚏、大笑、唱歌时会喷出飞沫，这些飞沫含有大量结核杆
菌，结核杆菌可以长时间存于空气中。学校、商场、饭
店、网吧等空气流通不好、人员密集的场所，如果存在结
核杆菌，更不易扩散，容易通过呼吸道传染给健康人群。

间接传染主要是尘埃传染。排菌期肺结核患者的痰吐
在地上，干燥后，随空气飞扬，形成微小的漂浮尘埃，就
成为带菌尘埃，有可能被健康人群吸入肺部造成感染；落
在地面、物品上的结核杆菌也可能随手部进入消化道，造
成感染。

田生盛提醒，预防结核病，要少去人多密集、空间密
闭的场所，要注意个人卫生特别是手部卫生；如果要去人
多、空气不好的地方，要戴口罩。

结核病发病与否，主要取决于感染结核杆菌毒力的大
小和身体抵抗力的强弱。因此，增强自身抵抗力是预防结
核病的关键。加强身体锻炼、保持合理饮食可以增强人体
免疫力，减少患结核病的概率。

为了预防结核病，还要做到戒烟限酒。吸烟会加大患
结核病的风险，吸烟引起的咳嗽、咳痰还容易掩盖结核病
的症状，影响结核病的及时发现和治疗。大量饮酒可导致
营养不良和抵抗力下降，一旦患结核病，会增加抗结核药
对肝脏的毒性而影响治疗。

“一旦被查出肺结核，要坚持规范全程治疗，不能因症
状消失就私自停药。”田生盛说，肺结核的治疗分为强化期
和巩固期，总疗程至少 6 个月，有些患者总疗程需要 9—12
个月，甚至更长。患者服用抗结核药物后，不适症状会在 1
个月内得到明显改善，这往往会让患者误认为疾病已经痊
愈而自行停药。事实上，这时候仍然有少部分结核杆菌存
活，只有坚持用药治疗满疗程才有可能充分杀灭体内的结
核杆菌，取得治疗的成功，减少复发、耐药的风险。

身边没有肺结核患者
就不需要预防了吗？

本报讯（记者 马晓非）继首届许都医学高峰论坛成功召
开后，第二届许都医学高峰论坛——河南省抗癌协会胰腺癌
专业委员会第三届年会暨河南省胆胰疑难病诊治联盟专题
研讨会，将于 5 月 21 日至 22 日在许昌举办。届时，10 余名国
内胆胰外科知名专家将相聚许昌，共话医学新进展。

此次会议由河南省抗癌协会主办，河南省肿瘤医院、郑
州大学第一附属医院、许昌市中心医院等承办，以“精准微
创、创新交流、临床与科研并重”为宗旨。会议邀请了以中国
抗癌协会胰腺癌专业委员会荣誉主任委员彭淑牖领衔的 10
余名胆胰外科知名专家，将采取主题演讲、专题讨论、手术演
示等多种形式，展示当前国内外胆胰外科的新进展、新理念。

“第二届许都医学高峰论坛延续了首届的特点，规模大、
层次高、参会人员多，是一次高规格、高水准的医学盛会，必
将为我市胆胰外科的快速发展作出积极贡献和有益探索。”5
月 14 日，许昌市中心医院消化病医院院长侯森对记者说，“我
们致力于把许都医学高峰论坛打造为有影响力的医学品牌
会议，促进许昌卫生健康事业的高质量发展，更好守护群众
健康。”

据了解，首届许都医学高峰论坛以“普通外科新技术新
进展”为主题，来自北京、上海、郑州等地的 10 余名医学“大
咖”与我市广大医务工作者共聚一堂，就普通外科发展中的
医学全局性和前瞻性问题进行了探讨，取得了良好效果。

医学盛会将在许昌举办

□本报记者 张炜华 文/图

“护士长，能不能把你们制作的患者需
求交流卡版式发给我？”一个月前，患者王先
生即将出院，其家属找到许昌市中心医院神
经内科二病区护士长韩蕊，颇有些不好意思
地说，“这个卡太好用了，不仅能满足日常交
流，而且能辅助康复。我想回家后，打印出
来，让他在家继续训练、康复。”

该家属口中提到的患者需求交流卡是
该科提升优质护理服务的一项举措。2021 年
3 月，许昌市中心医院开展“优质护理服务提
升”活动，计划在 1 年内将全院的护理服务提
升一个新的台阶。该科是第一批 10 个试点病
区中的一个。

“我们病区失语患者多，他们能听懂，但
是说不出话，交流十分困难。”5 月 12 日，韩
蕊说，他们一直想找到一条可以跟失语患者
交流的途径。

后来，该科护理人员见到，一个失语患
者家属写了很多字贴在患者床栏上，患者有
需求，就指相应的文字。他们便从中受到启
发，制作了第一版患者需求交流卡。卡片上
不仅用文字将患者日常需求和身体状况表
达出来，而且配了相应的图片，制作成环形
图，以便不识字的患者用它表达需求。

“现在，我们已经制作出患者需求交流
卡 2.0 版。”韩蕊说，患者需求交流卡 2.0 版不
仅将患者需求进一步细化，而且还加了可转
动指针，“家属可以指着文字或者图片，让患
者进行语言功能的锻炼，也可以由患者用手
拨动指针来表达需求，这也利于患者精细动
作的训练。”

这仅是该科多项举措中的一项。为了方
便患者办理住院和出院，该科还制作了医保
报销办理流程图，不仅办理时间、所需证明

材料、相关材料应由谁提供等信息一一在
列，而且还在相应的项目下附有实物照片图
示，方便患者按图索骥办理手续。另外，该科
还制作了专门的出院爱心袋，在患者出院
时，将办理出院所需材料、出院所带药物及
出院患者随访手册等放在袋中，送到患者手
中。因为方便、好用，出院爱心袋受到了患者
的普遍好评，被逐渐推广到该院所有病区。

作为“优质护理服务提升”活动试点科
室之一，许昌市中心医院急诊科也是从日常
工作中发现了患者的需求，从而积极采取措
施，提升患者的就医感受。

该科首先在转运患者的平车上下功夫。
“以前用平车转运急危重患者，可能需要好

几个人，有推车的、拿氧气瓶的、举输液瓶
的，如果人手不够，还要把监护仪放在患者
身上。”该科主管护师郑治锦说。基于此，急
诊科对平车进行了改造，在平车上装了氧气
架、监护仪架、输液架。为方便轻症患者自行
上平车，该科还在平车上加装了脚踏架。

该科医务人员注意到，有些坐轮椅的患
者做检查时，除了有人推轮椅外，还需要有

人专门举着输液瓶，加大了患者家属的护理
负担。为了尽可能方便患者及家属，该科在
轮椅上加装了输液架和雨伞架，不但减少了
照顾患者的人手，而且方便了患者在天气不
好时使用轮椅。

患者的需求就是努力的方向。随着社会
的发展，人民群众对医疗服务的需求也从治
好病到关注就医体验与感受，护理工作也从
单纯的基本护理发展到以患者为中心的全
方位健康护理。

2021 年，是许昌市中心医院现代化医疗
集团的建设之年，是该院跨越发展的关键时
期。为认真贯彻落实以人民健康为中心的发
展理念 ，在护理人员心中树立“一切为了
患者”的价值观，通过具体有效的措施将服
务理念落实到实际行动中，切实提高护理服
务品质，提升患者和家属的就医感受，提高
护理人员的职业价值感和幸福感，满足医院
高质量发展的需求，该院开展“优质护理服
务提升”活动，全面提升护理工作水平。

自“优质护理服务提升”活动启动以来，
该院各科室结合自身工作特点，不断推出为
民服务新举措：泌尿外科二病区制作了适合
患者的裤子，解决患者术后提着尿袋走路的
问题；各病区快速为尿失禁患者提供一次性
中单、浴巾、小便壶等，化解了患者的尴尬。

许昌市中心医院不断提升护理水平，满
足广大人民群众多样化、多层次的护理服务
需求，拓展护理服务领域，以优质的护理服
务不断提高群众的获得感。

许昌市中心医院开展“优质护理服务提升”活动

患者的需求就是努力的方向

许昌市中心医院神经内科二病区护理人员用患者需求交流卡与失语患者沟通

本报讯（记者 刘地委 文/图）5 月 12 日，
记者从许昌市妇幼保健院获悉，该院承担的
省定民生实事免费“两癌”筛查工作正在进
行中。此次筛查工作将持续至 5 月 25 日，惠
及我市魏都区、东城区、经济技术开发区、城
乡一体化示范区等地，符合条件的 35 岁至
64 岁农村和城镇低保妇女 1000 名（以辖区
街道办事处通知名单为准）。

据了解，此次免费宫颈癌筛查项目为所
有受检妇女进行妇科盆腔检查、阴道分泌物
检查、宫颈脱落细胞检查；结果异常及可疑
者行阴道镜检查，阴道镜检查可疑或阳性者
行组织病理学诊断。

免费乳腺癌筛查项目为所有受检妇女
进行乳腺视诊和触诊检查、乳腺超声检查；
结果可疑或阳性者行乳腺 X 线检查。乳腺超
声及 X 线检查是乳腺癌筛查的重要方法。

许昌市妇幼保健院妇女保健部部长、妇
科主任宋俊莉告诉记者，相关数据显示，50%
的妇女患有不同程度的乳腺疾病，乳腺癌因
早期多无明显症状，不易引起重视。其实，乳
腺癌是能够借筛查早期发现的恶性肿瘤，如
果及时发现、及早治疗，是可以治愈的。

宫颈癌是发病率仅次于乳腺癌的女性
“第二杀手”，40-50 岁为高发年龄，由于宫
颈的生理解剖位置较深，当其发生癌变时，
患者往往不能通过自我检查发现，导致癌组
织扩散。但宫颈癌病程漫长，从癌前病变发
展到恶性的浸润性宫颈癌，有 5 年至 10 年的
潜伏期。所以，只要规范体检，90%以上的宫

颈癌是可以预防和治愈的。
免费“两癌”筛查是国家重大公共卫生

服务工程。从 2018 年开始，河南省将全省农
村适龄妇女“两癌”筛查纳入全省民生实事
项目，计划用 5 年时间，对全市农村适龄妇
女、纳入城市低保的适龄妇女免费开展一次

“两癌”筛查。
许昌市妇幼保健院作为该项民生实事

的定点筛查机构，配备了乳管镜、乳腺彩超、
乳腺钨钯、阴道镜等必要的筛查设备，每年

都能圆满完成年度筛查任务。同时，该院乳
腺科开展有乳腺疾病中西医特色的预防与
治疗、难治性乳腺炎及乳房脓肿的治疗、乳
腺良性疾病的非手术治疗、乳腺肿瘤疾病的
微创治疗及美容切口的手术治疗、乳腺癌术
后康复指导与管理等，也是国家第一批开展
乳导管灌注治疗的机构；妇科运用 TCT 检
测+HPV 检测联合阴道镜技术筛查宫颈癌，
开展单孔腹腔镜手术、宫腹腔镜手术、非孕
期宫颈环扎术、子宫肌瘤剔除术等妇科手术

治疗子宫肌瘤、宫颈癌、卵巢癌等，在早发现
的同时进行及时、有效的治疗，切实保障了
广大妇女的身心健康。

许昌市妇幼保健院副院长王芳告诉记
者，2021 年是许昌市妇幼保健院承担“两癌”
免费筛查民生实事的第四年。为保障该项工
作有序开展，该院设置了专门的筛查区域，
抽调专业骨干人员负责筛查工作，以保障筛
查质量。

我市魏都区、东城区、经济技术开发区、
城乡一体化示范区等符合条件的筛查对象

（以辖区街道办事处通知名单为准） 持本人
身份证原件及复印件即可到许昌市妇幼保
健院 3 楼妇科、乳腺科享受免费筛查服务。
筛查时间为周一至周五工作时间 （法定假
日除外） 上午 8 时至 12 时、15 时至 18 时 30
分。

需要注意的是，筛查应避开月经期，在
月经干净 3 天后进行；筛查前 48 小时禁止阴
道冲洗、用药，禁止性生活；有宫颈癌、乳腺
癌病史，子宫切除、乳腺一侧或双侧切除术
者不参与此次筛查。

许昌市妇幼保健院

落实民生实事 免费“两癌”筛查惠及千名女性

护士指导体检者填写信息表

□本报记者 张炜华 文/图

对于许昌市人民医院医务部主任、心内
科副主任医师司华峰来说，人生就是一次次
突破自我的挑战，他享受着为了突破而不断
努力的过程。

1998 年，司华峰成为一名医疗界的“新
兵”，他热情饱满，勤奋好学，干劲儿十足，短
短几年时间，就成为心内科的一把好手。年
纪轻轻就可独当一面，司华峰有些放松。可
是，现实很快给了他狠狠一棒：2003 年，一名
患者持续室颤，许昌市人民医院心内科的医
生采取了所有能想到的办法，可还是没能救
回患者的性命。

这是司华峰第一次目睹一个鲜活生命
的逝去。司华峰内心震动，他清晰地认识到，
医学有其局限性，作为以救死扶伤为天职的
医生，追寻医学进步的脚步不应该停止。此
后，每当司华峰想要停下脚步歇一歇时，他
都会想起患者生命之光在他面前渐渐熄灭
而自己无能为力的情景。

为此，司华峰努力争取外出进修的机
会。2007 年，司华峰被选派到上海复旦大学
附属中山医院进修。这次进修，拓宽了司华
峰的眼界，让他接触到国内外很多优秀的前
辈和同行。在这些人身上，司华峰不仅学到
了很多医学知识，还让他意识到，医学在不
断发展，只有具备良好的自我学习能力，才
能在日常工作中紧跟新技术，不断进步。他
一方面如饥似渴地汲取医学上的前沿知识；
另一方面，发奋学习英语，以便检索到国内

外相关医学的最新信息，掌握最新技术。
2011 年第二次进修时，他的孩子仅 4 个

多月。他脱产进修回来，孩子都会认人、走路
了。司华峰遗憾自己错过了孩子的成长，可
他无法拒绝难得的机会。这次进修回来，司
华峰取得了心律失常介入（射频消融+器械
植入）资质，在职攻读了临床医学专业硕士
学位。

司华峰抓住一切自我成长的机会。2018

年，他半脱产到省人民医学进修，利用手术
日学习冠心病介入术。为了学习，他在郑州、
许昌两地来回奔波，每个月至少 10 趟。一年
下来，仅来回火车票就集了厚厚一沓，路费
花了近万元。

“我只是忘不了自己当时的无能为力。”
谈到这么多年不知疲倦的学习，司华峰这样
说。患者，在司华峰心中，比他自己都重。

2019 年，许昌市人民医院“创三甲”活动

轰轰烈烈，司华峰主动请缨：“医务部的工作
很重要。如果创建工作需要，我愿意脱产到
医务部工作直至创建工作结束，不要给我什
么功名和待遇，就从一般科员做起就好。”此
时，他已经是许昌市人民医院心血管重症监
护病房（CCU）的主任。

为什么愿意到医务部工作？司华峰说，
临床工作很重要，但是医院的医务部工作关
系着医疗质量和服务质量，是精医为民的根
本，也是医院发展的保障。医务部的工作对
他来说是个新的领域，他也想挑战一下自
己。司华峰利用工作之余，攻读医政管理方
面的书籍 10 多本，和其他部门同事一起制定
了适合许昌市人民医院情况的统一质控标
准，在创“三甲”条款的执行、落地上，严格要
求。在接受评审时，有评审诧异地问他：“有
些条款的执行标准完全可以达到 A，为什么
你自我评价为 C？”

如今，在兼顾医务部工作和心内科临床
工作之余，司华峰还为自己定下了自学方向
——罕见病学研究。“在多学科会诊中，常常
能见到罕见病、疑难病。罕见病患病率低、病
种繁多且难诊难治，已成为当今医学领域面
临的难题。”司华峰说，罕见病是患者治疗的
痛点，他希望能通过自己的努力，为许昌市
的罕见病学发展贡献力量。

挑战自我 勇攀高峰
——记许昌市人民医院医务部主任司华峰

工作中的司华峰

重复收费、超标收费、过度检查、诱导住院、分解住
院……安徽省医疗保障局日前公布了 16 起违法违规使用
医保基金的典型案例，一批多种花样骗保、套保的医院，受
到追回违规资金、罚款、暂停医保结算等处理。 新华社发

安徽省六安市卫生健康委员会 5月 16日发布消息，六安
市疫情防控应急处置指挥部对该市裕安区有关单位和个人
违反首诊负责制提出初步处理意见，其中，责令六安世立医
院停业整顿，对相关负责人予以处分、撤职、解聘等处理；责
成裕安区对区卫健委主要负责人、分管负责人立即停职，接
受进一步调查处理；责令裕安区委、区政府向六安市委、市政
府作出深刻检查。 新华社发


